
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就內
地有關部門在中央同意後，決定讓部分
因種種原因未有回鄉證的香港反對派申
領回鄉證，但各沒有回鄉證的反對派中
人似乎並未領情。
民主黨主席劉慧卿昨日稱，可以返回
內地探親當然是令人高興的事，但她並
不急於申請，而在申領時亦會與黨友商
量，又稱倘中央僅向一部分人或某黨派
發還回鄉證，就只是「分化的手段」。

涂謹申：需要時才申請
民主黨立法會議員涂謹申稱，自己身
為中國人，理應擁有回鄉證，發還回鄉
證給他只是「糾正錯誤」，不會令他改
變其立場，又稱自己只在有需要的時候
才會去申請。

社民連議員「長毛」梁國雄稱，身為
住在香港的中國人，申請回鄉證是他的
權利，申請與否應該由他主導，不需要
他人作主，又稱特區政府向法院申請褫
奪個別反對派議員的資格，但又要向他
們發還回鄉證，就如「約你晚餐卻在下
午找人拘捕你一樣」。
街工議員梁耀忠稱，不希望回鄉證問

題成為某些人的政治籌碼或棋子，相信
中央選擇現今的政治環境宣佈，只是要
拉攏傳統反對派，孤立「港獨」者。

朱凱廸聲稱防「被分化」
「香港眾志」議員羅冠聰稱，他在2014
年「佔領」時以學聯常委身份上京時，被
告知其回鄉證已被註銷後，自己再沒有檢
查證件是否有效，又稱不會去重新領取回

鄉證，因為返回內地較香港「危險」。
前立法會議員、香港「支聯會」主席何

俊仁稱，中央應有心理準備，反對派中人
返回內地可能會做一些「敏感」的事，包
括探訪「異見人士」，希望中央說清楚有
什麼限制，以免引發更多政治風波。
前立法會議員、香港「支聯會」秘書

李卓人稱全國人大常委會釋法，褫奪民
選議員的權利，現在提出發還回鄉證是
想「轉移視線」，「掩飾釋法」對香港
法治和「一國兩制」的破壞，他不會接
受這些「假恩假惠」。
新界西議員朱凱廸稱，自己一直有回

鄉證，並會繼續進入內地。他認為反對
派中人申領回鄉證並沒有問題，但關鍵
是不會因此而「被分化」，削弱整體反
對派的力量。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、黃盼霖）中央
決定向過去因種種理由而不獲發回鄉證的香港反
對派中人，辦理申領回鄉證的手續。香港社會各
界人士表示，中央主動向香港反對派中人伸出橄
欖枝是一件好事，希望反對派把握機會，加強與
中央的溝通，為香港未來謀福祉，不要為了政治
私利而「扭扭擰擰」，破壞互信關係。

范太：如拒好意今後莫怨難回鄉
全國人大常委范徐麗泰昨日在一公開活動後表

示，中央考慮向反對派發回鄉證一事已醞釀良
久，能落實是好事，也是中央向香港「示好」的
舉動。如中央對香港好，港人就應有「回報」，
「我覺得有時中央與香港的關係，如果中央對我
好，我們亦都有些回報，不要說一面倒你對我好
是對的，但不喜歡就批評到體無完膚，就不是那
麼好。」
針對有反對派議員聲言拒收回鄉證，范太認為

是在拒絕中央好意：「如拒絕好意，要考慮誰會
損失，日後亦不能再怪責不獲發回鄉證，要衡量
選擇。」

劉兆佳：中央釋善意緩和港政爭
全國港澳研究會副會長劉兆佳也認同，中央此

舉是釋出善意，反映中央正在調整對香港的政
策，以更包容及和諧的手法處理香港事務，希望
爭取港人對中央的信任，及促使反對派轉變對中
央的立場。可能由於選舉臨近，社會或會有更多

政治鬥爭，中央在這情況下釋出善意，表示有意
改善香港政治環境，某程度上可以減少因選舉引
起的鬥爭。
他強調，「港獨」並非反對派內的主流勢力，

甚至不被社會大眾接受，中央是希望團結絕大多
數香港人，並不存在所謂「拉一派打一派」或者
分化社會。

李慧琼：認識國家增加溝通有益
民建聯主席李慧琼指出，倘該部分反對派中人

獲發回鄉證，對他們認識國家，及增加與中央溝
通是有好處的。
民建聯議員陳恒鑌則指，中央已伸出橄欖枝，

香港市民也都樂見社會和諧，反對派應該放下政
治私利，放下爭拗，求同存異。
工聯會立法會議員黃國健歡迎中央與反對派加

強溝通，但擔心反對派「大跳草裙舞」，扭扭擰
擰，提出不恰當的「附帶條件」，只會影響雙方
的溝通。
新民黨主席葉劉淑儀也指，中央願意重發回鄉證，
反對派還要談什麼條件，「莫非要加送保鏢？」

中央政府一直都願意和香港的反對派中人
溝通，但部分反對派中人因種種原因而不獲
發回鄉證，特區政府一直努力提供協助。今
年5月，4名反對派議員就獲安排與來港視察
的全國人大常委會委員長張德江會面。當

時，擔任民主黨主席的劉慧卿向委員長表達希望取得回鄉證
的要求，民建聯主席李慧琼等當時也「幫口爭取」。
張德江來港視察時，以酒會形式與特區行政會議非官守成

員、立法會議員、法官、區議會代表等各界人士會面交流，4
名反對派議員獲邀出席。特首梁振英其後解釋了是次安排，
原來是當局向委員長提出的，「希望委員長可以在晚宴之前
能夠見到行政、立法、司法和區議會的一些代表，這亦得到
委員長的答應，所以昨晚的宴會之前能夠跟這四方面的朋友
見面，大家交流。這個亦是一個很好的發展。下去我們希望
能夠繼續創造一些機會，讓香港各界人士，包括立法會不同
黨派人士能夠多些跟中央官員交流、接觸。」

讓反對派議員近距離接觸中央官員
4名獲邀的反對派議員則在酒會後稱，今次是香港回歸19

年來，他們首次獲安排與中央領導人會面，「肯定」了他們
的「民意代表」身份，是突破性的一步，並期望日後可設立
恒常的溝通安排，讓香港反對派議員與中央官員「近距離接
觸」。
沒有回鄉證的劉慧卿透露，她當時向張德江委員長指自己

是中國人，沒理由不能返回內地。李慧琼和時任立法會議員
葉國謙也在同一場合上「幫口」，建議中央政府向反對派發
還回鄉證，及考慮透過中聯辦促進內地與香港年輕人及立法
會內不同陣營人士多多溝通、交流，短期內可以考慮安排全
體議員到內地交流。張德江當時給予肯定的回應，表示「問
題總會解決的」。 ■記者 鄭治祖
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特首早已牽線
委員長履承諾

反對派可領「回鄉證」
特區政府已接獲通知 王光亞：展現中央誠意包容

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 馬靜馬靜、、鄭治祖鄭治祖））國務院港澳事國務院港澳事

務辦公室主任王光亞昨日在北京會見務辦公室主任王光亞昨日在北京會見「「幫港出聲幫港出聲」」訪京訪京

團團。。訪京團團長周融在會後向傳媒引述王光亞表示訪京團團長周融在會後向傳媒引述王光亞表示，，中中

央已同意香港反對派中人申領回鄉證央已同意香港反對派中人申領回鄉證，，與其他香港同胞與其他香港同胞

一樣一樣，，自由來往內地自由來往內地。。特區政府其後發表聲明特區政府其後發表聲明，，指接獲指接獲

中央政府通知中央政府通知，，由昨日開始放寬過去對部分立法會議員由昨日開始放寬過去對部分立法會議員

及其他人士實施進入內地的入境限制及其他人士實施進入內地的入境限制，，及重新接受此類及重新接受此類

人士的回鄉證的申請人士的回鄉證的申請。。
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王光亞籲港人團結一心和諧共贏
張德江委員長在前日會見「幫港出聲」訪京團

時強調，只要是堅持「一國兩制」、擁護基本
法、熱愛國家和民族的港人和組織，都歡迎到內
地「走一走，看一看」，真正了解國家的發展和
變化。
王光亞昨日在國務院港澳辦公室會見「幫港出
聲」。會見前，王光亞親自在大門處迎接訪京團
成員，會見約一個多小時。周融在會見結束後向
傳媒轉述了王光亞講話三個要點，其中第三點就
是要用發展的眼光看問題，用發展的思維解決問
題，做到團結一心，和諧共贏。前一天，全國人
大常委會委員長張德江在會見訪京團成員時提
到，歡迎過去一些不能來內地的人士到內地走一
走，了解國家日新月異的發展，這展示了中央政
府最大的政治包容和誠意。
周融續引述王光亞說，張德江委員長在今年5

月視察香港，與立法會部分議員會面時，對他們
反映的回鄉證問題給予了積極回應，中央有關部
門抓緊研究，主管部門決定同意因種種原因而沒
有回鄉證的反對派中人，可以申領回鄉證，與其
他香港同胞一樣，自由來往內地，並通過旅遊、
探親或多種形式的交流，增進他們對國家的認同
和了解。

堅決批駁違反「一國兩制」言行
據引述，王光亞提到的另外兩點，一是不違

「初心」，堅守底線，維護國家的主權，安全和
發展利益這個根本宗旨，保持香港長期繁榮穩
定，對於與「一國兩制」精神和原則相悖的言論
要堅決予以批駁。
二是要堅守法治，知法守法，王光亞在會見中

強調，全國人大常委會根據國家憲法和香港基本
法的授權，依法行使基本法解釋權是維護「一國
兩制」和香港法治的應有之義，既是對特別行政

區執行基本法的監督，也是對特別行政區實行高
度自治的保障。
周融說，王光亞在會見中還希望「幫港出聲」

團員能進一步體會張德江會見時的重要講話，繼
續把講話中的重要資訊傳播出去，釋放理性聲
音，傳遞正能量，為香港營造健康的社會心態和
良好的輿論環境。

香港文匯報訊（記者鄭治祖）在中央正式通知特區政
府、容許因種種原因而沒有回鄉證的反對派中人可申領
回鄉證前，行政長官梁振英表示，他上任後一直盡最大
努力，促成反對派議員前往上海和深圳，與中央官員就
共同關心的問題進行交流。中央向包括反對派議員在內
的反對派中人發出回鄉證，有助促進與內地良性互動，
相信將對香港，乃至國家發展都有好處。

促進反對派與內地良性互動
梁振英昨日在出席公開活動後回應指，內地幅員廣

大，過去數年內地發展迅速，變化很大，他在出任行
政長官前後，均非常鼓勵社會各界，包括專業人士和
年輕人前往內地參觀，「有時候更是自己去組織社會各
個方面的朋友，包括專業界和青年朋友去內地多些參觀
和交流。」
他認為，讓反對派中人可以到內地參觀，有助促進與

內地良性互動，「讓他們可以自主及主動、自發前往內
地各處參觀，從而促進香港『泛民』朋友，包括立法會
『泛民』議員與內地的良性互動。我相信這個是對香
港，以至我們整個國家發展都有好處。」

譚志源：當局一直居中協調
政制及內地事務局局長譚志源昨日出席立法會會議

後，被問及有關安排時表示，內地發展一日千里，特區
政府希望議員能到內地省市探訪參觀。在這個問題上，
當局一直居中協調、積極跟進，好讓立法會議員有更多
機會與中央官員溝通。
被問及中央會否就發還回鄉證提出條件，如不會發證

予支持「港獨」者，譚志源指，據「幫港出聲」訪京團
引述，張德江委員長已表明中央願意與所有擁護香港基
本法及「一國兩制」者多溝通，相信這是中央一貫立
場。至於香港「支聯會」成員能否同時獲發還回鄉證，
譚則指這是中央有關部委的權力，他不適宜評論。
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各界望把握機會建立互信

中央政府向主流反對派
「吹和風」，昨日開始放
寬過去對部分立法會議員
及其他人士進入內地的入
境限制，及重新接受此類

人士申請回鄉證。
其實，全國人大常委會委員長張德江在

前日會見「幫港出聲」成員時，已經透露
玄機。委員長當時表示，對於香港社會任
何人、任何組織，只要堅持「一國兩
制」，擁護香港基本法，熱愛國家、民
族，中央都願意與他們交流、溝通，也歡
迎他們到內地走一走、看一看。

有知情人士告訴筆者，委員長所講
的，其實就是中央對主流反對派中人的
回鄉證「申請要求」，更是對他們的期

許，只要他們肯申請，就反映了他們表
明自己支持「一國兩制」及擁護香港基
本法、維護國家民族利益這大前提，只
要他們對這兩點「say yes」，之後一切都
可以有商有量。

委員長5月來港時，當時仍是立法會議
員的港區全國人大代表葉國謙，曾為主流
反對派「幫口」，建議向他們發回鄉證，
委員長當時以「七字真言」回應：「問題
總會解決的。」如今「成功爭取」，葉國
謙向筆者笑言委員長沒有「走數」，認為
「泛民」中人如果願意回內地，向他們發
回鄉證是一件好事，更有利於互相溝通，
「當然他們如果回內地搞破壞、觸犯內地
法律，就要負後果了。」

■記者 陳庭佳

支持「一國兩制」凡事有商有量
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「泛民」頑固多不領情

■■國務院港澳事務辦國務院港澳事務辦
公室主任王光亞公室主任王光亞。。

■■國務院港澳辦主任王光亞昨日會見以周融為團長的香國務院港澳辦主任王光亞昨日會見以周融為團長的香
港港「「幫港出聲幫港出聲」」訪京團成員訪京團成員。。 港澳辦網站圖片港澳辦網站圖片

■■反對派議員早前亦曾獲發一次性回鄉證前往上反對派議員早前亦曾獲發一次性回鄉證前往上
海海、、深圳等地開會或參觀深圳等地開會或參觀。。

■■范徐麗泰指中央向反對派成員范徐麗泰指中央向反對派成員發回鄉證是好發回鄉證是好
事事。。 吳希雯吳希雯 攝攝


